

[Voir ce courriel dans un navigateur](#)



Syndicat des enseignantes et enseignants du cégep Montmorency

Local D-1013 | tél. 450-975-6268



L'EXPRESSO

VOL 29 N° 5

22 octobre 2024

MENACES À L'AUTONOMIE PROFESSIONNELLE



« Le Tribunal est d'avis que les plaignants personnes conseillères pédagogiques à la formation continue, à titre de responsables de programmes, sont chargés de coordonner et de superviser un groupe d'au moins quatre personnes. [...] La preuve démontre qu'ils sont chargés de coordonner et de superviser plusieurs personnes à la fois, au moins 4, dans le cadre de leur rôle de responsable de programmes. Ils le font tout au long de l'année, auprès du personnel enseignant appelé à dispenser des cours dans leurs programmes respectifs. »

C'est le 13 septembre dernier que nous prenions connaissance de la décision du Tribunal d'arbitrage rendue au Cégep André-Laurendeau. Depuis, nous avons aussi appris qu'un grief du même type est présentement en arbitrage ici même à Montmorency. Nous avons d'ailleurs déposé une demande pour nous faire entendre dans ce dossier. Cette décision découle de modifications à la convention collective des personnes professionnelles à la suite de la dernière négociation.

C'est dans ce contexte que, lors du dernier regroupement cégep, il a été résolu que les syndicats locaux soient invités à :

- S'assurer, lors de la révision ou de la rédaction des politiques et des documents institutionnels, que le rôle et les prérogatives des enseignant·es de même que des départements (dévolus notamment par la convention collective) sont respectés
- Rappeler aux personnes enseignantes du régulier et aux chargé.es de cours de la FC l'importance que leur autonomie

professionnelle soit respectée

- Sensibiliser la direction à l'importance du respect de l'autonomie professionnelle des enseignant·es et à l'absence de différence hiérarchique entre ceux-ci et les professionnel·les non enseignant·es

À Montmorency, des changements inquiétants sont observés depuis quelques sessions : un virage autoritaire chez les directions-adjointes aux Études et de plus en plus de demandes en termes de conformité administrative. Il va sans dire que ces pressions appellent la collaboration accrue de personnes conseillères pédagogiques. Ces transformations des pratiques contribuent à transformer notre profession dans le sens d'une plus grande managérialisation de l'enseignement et menacent notre autonomie professionnelle.

Avez-vous été témoins de situations préoccupantes? Si oui, écrivez-nous à syndens@cmontmorency.qc.ca ou passez nous voir au D1013. Nous souhaitons avoir un portrait précis de la situation avant de vous proposer des actions de mobilisation.

LE SEEBCM ET L'AGEM MOBILISÉS POUR LA PALESTINE



Le 8 octobre dernier marquait le triste anniversaire de l'intensification massive du génocide palestinien. En un peu plus d'un an, *The Lancet* estime que 200 000 Palestinien·nes ont été tué·es par les forces israéliennes.

De ce nombre, neuf personnes sur dix sont des civil·es; 33% sont des enfants (*Euro-Med Human Rights Monitor, Octobre 2024*).

Désireuses de se montrer solidaires avec la Palestine, les femmes du comité solidarité internationale du SEEBCM, accompagnées de plusieurs profs et des étudiant·es du comité solidarité Palestine de l'AGEM, se sont réuni·es pour crier leur colère face aux crimes contre l'humanité que commet Netanyahu.

Un petit moment vibrant entre militant-es, pour nous rappeler que la lutte n'est pas terminée et que notre voix doit continuer à être forte.

Nous vous encourageons à passer nous voir au local syndical pour vous procurer un coquelicot blanc, symbole de nos revendications pacifistes. Le *Collectif Échec à la guerre* mène présentement sa 14e campagne annuelle, sous le thème **Pour la paix, pour Gaza, pour notre humanité**.

Viva viva Palestina !

ATELIERS PRÉPARATOIRES - ÉTATS GÉNÉRAUX DE L'ÉDUCATION POUR LA TRANSITION ÉCOLOGIQUE ET SOCIALE



Notre fédération, la FNEEQ, travaille présentement avec Travailleuses et travailleurs pour la justice climatique (TJC) à l'organisation des États généraux de l'éducation pour la transition écologique et sociale. Ce grand rassemblement d'enseignant-es et d'étudiant-es aura lieu en janvier 2026. Ce sera l'occasion de réfléchir à la façon dont le système d'éducation du Québec doit se transformer pour faire face aux crises écologiques et sociales en cours, mais aussi aux stratégies que nous souhaitons déployer pour réaliser cette vision. La démarche s'inscrit dans la foulée du [Plaidoyer pour une éducation environnementale cohérente](#) que le SEEPM a signé au printemps dernier.

Tout au long de 2025, des ateliers auront lieu dans différentes régions du Québec, afin de formuler des propositions et de mettre sur pied des délégations. **Le projet pilote de ces ateliers aura lieu chez nous, le 11 novembre prochain (journée de rattrapage).** Nous vous invitons à vous y inscrire, afin que la vision et les priorités de profs de Montmorency soit adéquatement représentée dans cet important processus qui s'amorce. Ce sera aussi l'occasion de vous prononcer sur le fonctionnement même des ateliers avant que ceux-ci soient diffusés dans d'autres institutions d'enseignement.

[Formulaire d'inscription](#)

Le même jour, des ateliers seront aussi offerts aux étudiants et étudiantes, en partenariat avec l'AGEM. Nous vous invitons donc à contribuer au recrutement en parlant de ces ateliers dans vos classes. N'hésitez pas à nous contacter si vous avez besoin de plus d'informations pour le faire.

L'atelier à l'intention des enseignant-es aura lieu de 9h à 12h30. Celui à l'intention des étudiant-es aura lieu de 13h30 à 17h. Entre les deux, un repas végétarien vous sera offert.

Atelier participatif : Quelle éducation pour quelle transition écologique et sociale?

Lundi 11 novembre 2024 - Collège Montmorency

▷ Groupe enseignant : 9h à 12h30
▷ Groupe étudiant : 13h30 à 17h



<https://shorturl.at/tWjbR>

LE SEECM DÉNONCE L'AUSTÉRITÉ CAQUISTE

Les récentes coupures dans les budgets de l'éducation n'augurent rien de bon. Les défis à venir sont immenses: les bâtiments sont mal entretenus, de nouveaux bâtiments doivent être construits pour accueillir une population étudiante en augmentation. Des rénovations doivent aussi être entreprises pour éliminer notre consommation de gaz.

La CAQ, qui disait placer l'éducation au cœur de ses priorités, continue ses attaques contre le réseau. L'an dernier, nous avons dû lutter pendant des mois pour obtenir une convention collective décente. Aujourd'hui, toujours obsédé par les baisses d'impôts, le gouvernement Legault commence à sabrer dans les services publics. L'IRIS révélait pourtant récemment que la CAQ pourrait récupérer de 5 à 10 milliards en ramenant le taux d'imposition des grandes entreprises au niveau de 1999.

La semaine dernière, nous avons écrit à notre députée, Mme Céline Haytayan, pour protester contre la situation. D'autres actions suivront.

Une manifestation pour la protection du système de santé public, lui aussi menacé par les compressions caquistes, aura lieu à Trois-Rivières le 23 novembre prochain. Contactez-nous à syndens@cmontmorency.qc.ca si vous aimeriez y être; nous vous informerons sur l'organisation du transport.



SEMAINE NATIONALE DE SANTÉ ET SÉCURITÉ AU TRAVAIL

Du 20 au 26 octobre, c'est la Semaine nationale de la santé et sécurité du travail. Pour l'occasion, la CSN invite ses syndicats affiliés à rappeler aux employeurs l'importance de la prévention : notre santé et notre sécurité doivent figurer dans leurs priorités. Malheureusement, les problèmes vécus par les travailleuses et les travailleurs découlent souvent d'une organisation du travail déficiente, d'un milieu de travail inadéquat ou du manque de considération de certains gestionnaires.

Le mardi 22 octobre, une petite équipe syndicale fera une tournée impromptue des départements pour répondre à vos préoccupations et distribuer des vignettes visant à sensibiliser les membres aux risques en milieu de travail. Il sera notamment question des lacunes en matière d'ergonomie.



COMMUNAUTÉ DE PRATIQUE SUR LA DÉCOLONISATION DE L'ENSEIGNEMENT

Le 10 octobre dernier avait lieu la première journée de formation avec Mikana. 24 enseignant-es ont réussi à mettre ces heures à l'horaire pour entamer une démarche d'autochtonisation et de décolonisation de leurs savoirs et de leur pédagogie, ou pour

l'approfondir.

Certain-es d'entre vous auraient souhaité pouvoir participer mais le temps vous faisait défaut. Nous partageons ici un lien vers une communauté de pratique de l'AQPC sur la décolonisation et l'autochtonisation en pédagogie collégiale, co-pilotée par le nouveau centre en autochtonisation et décolonisation du Collège Ahuntsic et l'organisme Mikana: <https://www.aqpc.qc.ca/fr/cop-autochtonisation>



LA CYBERINTIMIDATION LGBTQPHOBE LAISSE DES MARQUES

La [Fondation Émergence](#) lance sa nouvelle campagne: « La cyberintimidation LGBTQphobe laisse des marques », qui vise à sensibiliser le public aux conséquences de l'intimidation en ligne ciblant les personnes LGBTQ+.

Nous vous invitons à [visionner le court-métrage](#) créé par la Fondation. Des affiches sont aussi disponibles au SEECM si vous souhaitez en installer dans vos départements.

La cyberintimidation LGBTQphobe laisse des marques



Agissez.
signalez-la.

Une initiative de :



Apprenez-en plus :



Avec la participation financière de :



DATES DES ASSEMBLÉES GÉNÉRALES 2024-2025
(UN REPAS EST SERVI DÈS 11H40)

- 14 novembre au B-1372/1377
- 10 décembre, au B-1372/1377
- 4 février, au B-1372/1377

- 11 mars, au B-1372/1377
- 15 avril, au B-1372/1377
- 29 mai, au B-1372/1377

PROCHAINES RENCONTRES DES COMITÉS SYNDICAUX

Bienvenue à tous et à toutes!

Comité femmes: 25 octobre, de 10h30 à 11h30 (local syndical)

Comité contre le racisme systémique: 25 octobre, de 11h30 à 12h30 (local syndical)

Comité solidarité internationale: 29 octobre, de 12h à 14h (C-1633)

Comité environnement: 26 novembre, de 12h à 14h (local syndical)

AUTRES DATES IMPORTANTES

24 octobre: Comité des relations de travail

5 novembre: Conseil d'administration

6 novembre: Commission des études

6 novembre: Conseil central du Montréal métropolitain - CSN

12 décembre: Party de Noël syndical

CALENDRIER MILITANT

Manifestation pour notre transport en commun

1er novembre, 13h

Parc Jarry

[Événement Facebook](#)

Manifestation pour un système de santé public

23 novembre, 10h30

Trois-Rivières

[Événement Facebook](#)

N'hésitez pas nous transmettre vos suggestions et commentaires à syndens@cmontmorency.qc.ca.

Avis de confidentialité : Le présent message, ainsi que tout fichier qui y est joint, est envoyé à l'intention exclusive de son destinataire ou du mandataire chargé de le lui transmettre; il est de nature confidentielle. Si le lecteur du présent message n'est pas le destinataire prévu, il est prié de noter qu'il ne doit ni

|MC:SUBJECT|

divulguer, ni distribuer, ni copier ce message et tout fichier qui y est joint, ni s'en servir à quelque fin que ce soit. Merci d'en aviser l'expéditeur par courriel et de supprimer ce message ainsi que tout fichier joint.